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从白宫直接和邓小平远距离秘密谈判
白发苍苍的卡特不显老，他步履稳健，绕着

椭圆形的长桌与我们一一握手。落座后，他快
人快语，开门见山坦诚地说：“我的生日和中国
的国庆是同一天，所以邓小平和其他中国领导
人总是说，我成为中国的朋友是命中注定的。
我当选总统之后，认识到（自新中国诞生）30年
来美中之间还没建立外交关系，我认为这种不
好的局面非常需要改变。于是我开始与中国领
导人联系，特别是邓小平，我们从白宫直接和他
开始了远距离的秘密谈判。1978 年 12 月 15
日，北京和华盛顿同时宣布了建交的公报。”

卡特在接受采访时面前放着一张便条，上
面有他的讲话要点。他继续说：“这一决定对美
国人来说非常出乎意料，因为我们对这件事一
直保密。这个举动当时并不受欢迎，因为那时
美国人和多数国会议员都是倾向台湾的。3天
后，我想是12月18日，邓小平在（中国共产党十
一届）三中全会上历史性地宣布将对中国的经
济和社会制度进行改革。我邀请他访问美国，
当时估计他大概在第二年 6月份会来。可是，
他说 1月份就到，而且他说来就来了。我们非
常高兴接待了他和夫人，还有一个庞大的随行
团队。会见期间，我们达成了几十个内容广泛
的协议，涉及两国的方方面面。”

“可以派10万中国学生到美国留学”
中美建交是两国历史上的一个转折点，也

是中美关系史上的一个新起点。卡特谈起这段
往事时喜形于色地说：他和邓小平之间关系很

好。邓小平访美返回中国后，他继续派内阁部
长们访问北京，中方也派部长们过来访问。卡
特记得一件有趣的事情是，白宫科技顾问弗兰
克·普雷斯博士到北京和邓小平会谈。当时中
国是白天，而美国是半夜，卡特正在白宫睡觉，
电话铃响了，当时是凌晨3点钟。

谁吃了豹子胆会在凌晨给总统打电话？原
来是普雷斯。他在电话上局促不安地说：“总统
先生，我实在不愿意打扰你休息。”卡特睡眼惺
忪地说：“肯定是发生了危机。”普雷斯稳定一下
情绪后说：“不是，我正和邓小平副总理会见，他
问了一个我无法回答的问题。他想知道能不能
送中国学生到美国留学。”卡特果断地说：“当然
可以。”普雷斯面有难色地说：“他问能不能派

5000 人。”卡特扑哧笑出声来说：“你告诉邓小
平，他可以派10万人。”

时隔30年，卡特与我们谈起这件事情时
说：“我想现在约有 8 万名中国留学生在美
国留学，高峰时曾达到过 10 万人。这个小
插曲展示了我和邓小平之间的良好关系。
从那时候开始，我们两国之间的关系不断改善
和扩展。我认为与中国的关系现是美国最重要
的外交关系。我们两国之间建立了友谊和相互
尊重。”

曾帮助中国培训900名特殊教育专家
在白宫期间，卡特做出了中美建交的历史

性决定，大大改善了中国进行改革开放的外部
环境，加快了中国现代化建设的速度。离开白
宫后，卡特仍与中国保持许多联系和合作，迄今
他已6次访问了中国。卡特在专访中说：“1981
年我卸任后访问中国时，中国还不愿接受国外
的援助。但是，我们和邓小平的儿子邓朴方进
行合作。邓朴方来到美国，我们在中国完成了
两个很好的项目。一个是帮助兴建了一个非常
大的生产高质量假肢的工厂，并提供了设备。
另一个是在中国培训了 900个教育专家，由他
们再来培训小学教师，教他们如何指导盲童和
聋哑儿童。我们很高兴做这些事情。”

美国总统离任后都要树碑立传和留下永恒
的遗产，卡特为此在亚特兰大建立了总统图书
馆和卡特中心。卡特中心在中国开展的另一个
合作项目是从法律角度参与并帮助中国有关部
门落实村民基层选举制度，还参与《村民委员会
组织法》的修订。卡特谈到这些情况时说：“我
们与中国政府相关部委以及全国的村镇进行了
顺利的合作。现在，我们正在更多的领域扩展
项目，比如帮助小村镇的经济发展、在非洲事务
特别是卫生保健事务中与中方开展合作、还应
邀在改善中国农村医疗卫生方面进行合作。”

据上海《文汇报》
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大视野

美国前总统卡特揭秘中美建交内幕

1979年1月29日，美国时任总统卡特（右一）在华盛顿欢迎邓小平访美。新华社资料照片

“我们已选出了新总统，但我们还
不知道他对中国的政策如何。我想，
随着中国在全球经济和政治事务中
地位的提升，两国间的竞争可能还会
升级。在台湾问题上我和邓小平合
作得非常成功，但未来可能会出现一
些潜在的分歧。卡特中心和中国领
导人一直有着密切的、长期的工作关系，
我们希望能作为一座桥梁，为两国关系
的和谐发展做出努力。”

——美国前总统卡特


